



HAL
open science

**Vivre et habiter dans la proximité du vide, une
recherche sociale ambiguë: le cas de l'arrière-pays
héraultais périurbain**

Lucette Laurens

► **To cite this version:**

Lucette Laurens. Vivre et habiter dans la proximité du vide, une recherche sociale ambiguë: le cas de l'arrière-pays héraultais périurbain. 2. Colloque franco-espagnol de géographie rurale: Habiter et vivre dans les campagnes de faible densité, Sep 2004, Foix, France. hal-02754266

HAL Id: hal-02754266

<https://hal.inrae.fr/hal-02754266>

Submitted on 3 Jun 2020

HAL is a multi-disciplinary open access archive for the deposit and dissemination of scientific research documents, whether they are published or not. The documents may come from teaching and research institutions in France or abroad, or from public or private research centers.

L'archive ouverte pluridisciplinaire **HAL**, est destinée au dépôt et à la diffusion de documents scientifiques de niveau recherche, publiés ou non, émanant des établissements d'enseignement et de recherche français ou étrangers, des laboratoires publics ou privés.

**VIVRE ET HABITER DANS LA PROXIMITÉ DU VIDE,
UNE RECHERCHE SOCIALE AMBIGUE : LE CAS
DE L'ARRIERE-PAYS HÉRAULTAIS PÉRIURBAIN**

**LIVING AND RESIDING IN THE VICINITY OF EMPTY AREAS,
AN AMBIGUOUS SOCIAL RESEARCH: THE CASE OF THE
PERI-URBAN HINTERLAND OF THE HÉRAULT REGION**

Lucette LAURENS

*UMR Innovation INRA-SAD Montpellier
laurens@ensam.inra.fr*

Résumé : La question du vivre et de l'habiter est aujourd'hui renouvelée en zone périurbaine par de nouveaux regards, de nouvelles pratiques portés sur les espaces d'apparence vides. Cela est particulièrement frappant dans certains secteurs des garrigues héraultaises, en raison de la très grande proximité avec des dynamiques urbaines très fortes. Ces espaces du vide font partie intégrante des représentations du cadre de vie au travers des symboles paysagers dont ils sont porteurs. Parfois, ils se rappellent par le biais de la matérialisation de certains risques comme l'incendie. Bien que de faibles valeurs économiques et agronomiques dans les standards actuels, ces espaces sont de plus en plus intégrés dans des projets de gestion territoriale. La traditionnelle coupure qui les isolait ne résiste pas aux évolutions des pratiques, des usages, des représentations de ces lieux. Les modalités actuelles du vivre et de l'habiter ont réinséré ces espaces dans les problématiques locales tout en validant les bouleversements qu'ils ont connu au cours des dernières décennies.

Abstract: The issue of living and residing in peri-urban areas is today renewed, as seemingly empty areas are approached differently and new practices introduced. This is particularly striking in some sectors of the Hérault garigue because of the very close vicinity of strong urban dynamics. These empty spaces are an integral part of environmental representations through the landscape symbols they bear. These are sometimes reminded via the materialization of certain hazards, such as fire. Although of low economic and agronomic value in current standards, these spaces are more and more integrated in territorial management projects. The split that traditionally isolated these places cannot resist the changes in practices, customs and representations. The actual ways of life and modes of residence have reinserted these areas into local issues while validating the upheavals they have known over the last decades.